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事務局 

（担当課） 
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委 員   １６人（別紙のとおり） 

その他   ２人（国土交通省関東地方整備局相武国道事務所、神奈川県相模原南警察署） 

事務局   ６人（まちづくり事業部長、都市整備課長、他４人） 

公開の可否 ■可  □不可  □一部不可 傍聴者数 ０人 

公開不可・一部

不可の場合は、

その理由 

 

会議次第 

１ 開会 

２ 委員委嘱状交付 

３ 委員自己紹介 

４ 委員長・副委員長選出 

５ 諮問 

６ 議題 

（１）(仮称)相模原市自転車活用推進計画の趣旨について 

（２）計画骨格（案）について 

（３）計画策定に向けたスケジュールについて 

７ その他 

８ 閉会 



審  議  経  過 

主な内容は次のとおり。（○は委員の発言、●は事務局の発言） 

 

１ 開会 

 

２ 委員委嘱状交付 

 

３ 委員自己紹介 

 

４ 委員長・副委員長選出 

 互選により、委員長に東洋大学教授の岡村敏之委員、副委員長に相模原市自治会連

合会の嘉松晧委員を選出し、岡村委員長と嘉松副委員長からそれぞれ挨拶があった。 

 

５ 諮問 

 (仮称)相模原市自転車活用推進計画の策定について、市長の代理として、まちづく

り事業部長より岡村委員長へ諮問書を手渡した。 

 

６ 議題 

 岡村委員長により議事が進行された。 

（１） (仮称)相模原市自転車活用推進計画の趣旨について 

 事務局より資料の説明を行った。 

●  (仮称)相模原市自転車活用推進計画（以下、「市計画」）については、国の

自転車活用推進計画（以下、国計画）を勘案し、既存の相模原市自転車対策

基本計画（以下、「既存計画」）に定めのない施策の追加を検討するとともに

既存計画の時点修正を行うことで、相模原市版の自転車活用推進計画を策定

したいと考えている。 

なお、検討する追加施策の項目としては、観光施策、スポーツ施策、健康

増進施策、災害時活用施策の４つである。 

 

（２）計画骨格（案）について 

 事務局より資料の説明を行い、その後意見・質疑応答に移った。 

～以下、質疑応答要旨～ 

 〇 無電柱化や自転車用の通行サインなど自転車通行環境の整備については、市道

を中心に行っていくのか。国道や県道も含めるのか。 

●  自転車通行環境の整備については、「相模原市自転車通行環境整備方針」（以

下、「整備方針」）において優先的に整備していく路線が決まっている。本市



においては三桁の国道・県道・市道が、整備方針の中で整備する優先順位が

決定されている。 

 〇 市が直接関与する施策については当然盛り込んであるという話だが、関係団

体・機関と連携して施策を進めていく中で、市として積極的に実施していくべき

ものもあるはず。たとえば、交通安全の施策については、警察署や交通安全協会

ですでに実施していただいているが、市としても積極的に関与していく必要があ

る施策については計画骨格に盛り込んであるのか。 

●  可能な限り盛り込んであるが、国や県が政策的に判断するべきものについ

ては除いている。ただし、国や県と協同して実施するべき施策については、

内容の書きぶりによって表現できないか検討していくべきだと考えている。 

 〇 自転車通行帯の走り方が分からず、歩道を走行してしまうという意見を聞くこ

とがある。市内に自転車専用帯や通行サインがある場合は、「通行ルールの広報啓

発」も施策として入れていただきたい。 

●  市内には、国道１６号にある自転車専用通行帯や、歩道と自転車道に分け

ているところも一部あるので、通行ルールの啓発も入れていくべきであると

考えている。 

また、先ほどから話に出ている整備方針を「方針」という形ではなく、「計

画」として市計画に入れ込みたいと考えている。市計画は「自転車の活用」

という部分をメインに施策を盛り込む予定だが、やはり活用するには、自転

車の交通の安全性が確保されていないと、「活用」というところにまでいかな

いと考えているので、市計画では、自転車交通の安全性についてしっかりと

盛り込んでいきたい。 

 〇 資料２－２「国版 自転車活用推進計画の構成」に記載のある目標４については、

大事な内容になってくると思うが、内容を見たところ市として実施すべき施策に

入っていないように見受けられる。これは、すでに警察が実施しているから入っ

ていないのか、相模原市としては別のところに重点を置きたいということなのか、

お示しいただきたい。 

●  本市としてやらないと言うわけではなく、資料２－２については、国計画

や国が出している「地方版自転車活用推進計画策定の手引き（以下、「手引

き」）」の施策例が、市計画の中に取り込めるか検討した内容を記載している。

これをベースにして、委員の皆様からいただいた意見を考慮しながら、本市

としての施策内容を練り上げていくことになる。また、既存計画には目標４

に関係する交通安全施策についてすでに盛り込まれているので、施策の時点

修正なども行う。 

 〇 手引きに準じるよりは、市ではどのような施策を行っているか・行っていない

かをお示しいただいた方が資料としては分かりやすかった。 



 〇 資料２－３の基本目標「自転車活用の推進による健康長寿社会の促進」につい

ての基本方針が「サイクルスポーツの振興による自転車活用の推進」となってお

り、「競技大会の誘致」が施策に入っているが、「健康」と関係あるのか。「健康」

は言ってしまえば何にでもつながると思う。「競技大会の誘致」はかなり大きな話

になってくると思うが、この部分については具体的な案や考えはあるのかお聞か

せ願いたい。 

●  サイクリング大会等の誘致については、具体的な話があると承知している。

大会規模は分からないが、本市を舞台とした大会を誘致するという具体的な

話があると聞いている。 

 〇 自転車活用推進計画の策定は、相模原市だけではなく、他市でも策定するのか。 

●  努力義務ではあるが、地方自治体においては地方版の自転車活用推進計画

を策定するよう努めなければならないとされている。策定しない自治体もあ

るかと思うが、おそらく大抵の市や県は策定するのではないかと考えている。 

 〇 自転車に関する安全対策から活用まで、全ての施策を市計画に盛り込むのであ

れば、このような会議の場でそれぞれの所管課から担当者が出席して、市として

の考えを全員が共有することが必要なのではないか。 

●  計画を策定するにあたり、担当者レベルのワーキングや所属長レベルの部

会で検討を行い、その内容を策定委員会に諮らせていただく。 

 〇 国の施策などでは、「何年までに何をする」と示されるが、市計画の計画骨格（案）

には記載がない。単なる見落としなのか、それとも期間を設けていないのか。 

●  計画骨格（案）では、何を位置づけるかを検討するものなので、内容や期

間の設定については、次回以降お示ししたい。 

また、計画を策定した後は、事務局にて計画に位置づけられた施策につい

ての進行管理を行っていく。 

 〇 今回は施策の洗い出しをしただけで、数値目標などは次回以降示していただけ

るということでよろしいか。 

●  おっしゃるとおり。 

 〇 策定委員会で施策の方向性を少し変えるということはできないと思うので、策

定委員会で出た意見については、事務局でしっかりと受け止めていただき、関係

課へ照会をするなどの対応をしていただきたい。 

●  承知した。本日の内容を委員の皆様が所属されている団体・機関へ持ち帰

っていただき、計画骨格等についての意見を取りまとめの上、事務局へお聞

かせ願いたい。事務局へいただいた意見については、皆様にもお知らせさせ

ていただく。皆様からいただいた意見に基づいて、次回は計画素案について

お示しさせていただきたい。 

（３）計画策定に向けたスケジュールについて 



 事務局より資料の説明を行った。 

●  スケジュール的にはかなりタイトになるが、来年の夏頃までに計画素案を

固めたいと考えており、委員の皆様の御意見も積極的に取り入れていきたい。 

 

７ その他 

  ●次回は、平成３１年５月に開催する。 

 

８ 閉会 

 

                                以 上 

 



相模原市自転車活用推進計画策定委員会委員出欠席名簿 

 氏   名 所 属 等 備  考 出欠席 

１ 岡村 敏之 東洋大学国際学部国際地域学科教授 委員長 出席 

２ 鈴木 美緒 東海大学工学部土木工学科特任准教授  出席 

３ 嘉松 晧 相模原市自治会連合会 副委員長 出席 

４ 安元 安紀子 相模原商工会議所  出席 

５ 井上 政市 相模原交通安全協会  出席 

６ 荻原 ますみ 相模原市交通安全母の会連合会  欠席 

７ 仲手川 仁志 東日本旅客鉄道株式会社横浜支社総務部企画室  欠席 

８ 上田 敬生 小田急電鉄株式会社交通企画部  欠席 

９ 藤井 一郎 京王電鉄株式会社計画管理部  出席 

10 露木 輝久 神奈川中央交通株式会社運輸計画部  出席 

11 角田 博之 神奈川県警察相模原市警察部  出席 

12 出口 しのぶ 神奈川県警察相模原警察署交通第一課  出席 

13 塩澤 正憲 神奈川県警察相模原南警察署交通課  欠席 

14 守屋 孝仁 神奈川県警察相模原北警察署交通課  出席 

15 中山 信一 神奈川県警察津久井警察署交通課  出席 

16 市川 明広 国土交通省関東地方整備局相武国道事務所  欠席 

17 矢島 定昭 神奈川県自転車商協同組合  出席 

18 沼澤 祐介 Team UKYO  出席 

19 小森 豊 一般社団法人相模原市観光協会  欠席 

20 松田 正則 相模原市健康づくり普及員連絡会  出席 

21 小黒 芳男 公募委員  出席 

22 荻野 隆介 公募委員  出席 

23 加藤 功 公募委員  欠席 


